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Review

— интервью —

— Что вы думаете о будущем угольной ге-
нерации как таковой? Действительно ли 
угольная генерация — реликт, который 
неизбежно уйдет в прошлое?
— Будущее угольной генерации зависит от 
того, что будет в головах людей. И больше ни 
от чего. Угольная генерация дешевая, выгод-
ная и может быть вполне экологически чи-
стой. Поэтому объективных причин для то-
го, чтобы ее доля сокращалась, нет. Все будет 
зависеть от того, что будут думать об этом лю-
ди. Если они будут здраво оценивать реаль-
ность, то у угольной генерации все будет хо-
рошо, а поскольку я хорошего мнения о че-
ловечестве в целом, я верю в будущее уголь-
ной генерации.
— Как вы относитесь к возобновляемой 
энергетике?
— Это мода, как сегодняшняя мода на крос-
совки. Не более того. Она связана с тем, что 
генерация на ВИЭ может казаться окупаемой 
и не очень дорогой, только существуя под 
«зонтиком» большой генерации. Как только 
ее доля становится значимой и уже не может 
скрыть свою дорогую природу за ширмой 
традиционных источников, она тут же пока-
зывает свою сущность — пожирание денег 
потребителя. Если вы возьмете любой под-
счет цены на электроэнергию — LCOE (нор-
мированную стоимость электроэнергии.— 

”
Ъ“), вы увидите: как хорошо, ВИЭ уже при-

близились к угольной энергетике! А потом 
начнете копать и выясните, что угольная 
энергетика посчитана, например, с налогом 
на CO2, а возобновляемая энергетика — нао-
борот, с учетом дотаций. Это первое. Второе, 
окажется, что цена электроэнергии — это 
большая фикция. Мы оперируем средней це-
ной за год, а на самом деле, по классическому 
рынку, она будет отличаться на несколько по-
рядков. Ведь в четыре часа дня 20 декабря в 
Сибири потребность будет составлять 30 ГВт, 
а в той же Сибири 15 июля в два часа ночи — 
около 15 ГВт. Это при том же самом предло-
жении, а может, и большем. Когда спрос та-
ким образом изменяется в два раза, это зна-
чит, что цена должна меняться на порядок. И 
говорить о цене электроэнергии как о какой-
то цифре в этих условиях бессмысленно.

Давайте смоделируем простой пример. 
Допустим, вся Сибирь снабжается угольны-
ми станциями, и мы вдруг решили их все за-
крыть. Тогда нам придется везде ставить ба-
тарейки, панели и ветряки. Попробуем при-
кинуть, сколько этой новой мощности нам 
понадобится. Кстати, вот вам пример из жиз-
ни: пару лет назад в Оренбурге «Т плюс» сда-
вал и не мог никак сдать свою (солнечную.— 

”
Ъ“) станцию на 50 МВт. Для того чтобы атте-

стоваться на 50 МВт, им нужно было набрать 
5 МВт выработки, но они никак не могли 
этого сделать. О чем это говорит? Это означа-
ет, что мы сегодня спорим с потребителем, 
сколько гигаватт нам нужно — 38, 42 или 36, 
но если мы перейдем на ВИЭ, то должны бу-
дем оперировать цифрами 380 ГВт, 420 ГВт 
или 360 ГВт. В десять раз больше. Чтобы за-
крывать пики потребления, нам придется 

построить намного больше ВИЭ, чем стан-
дартной тепловой генерации, которая мо-
жет включаться или не включаться по свое-
му желанию. Если на тепловой станции на-
писано «1,2 ГВт», она поднимется и 1,2 ГВт 
выдаст. А если на солнечной станции на-
писано «50 МВт», она может выдать 5 МВт и 
больше не осилить просто потому, что тучка 
набежала. И что тогда нужно делать? Стро-
ить десять таких станций! Поэтому, если вы 
вдруг захотите стандартную угольную гене-
рацию заместить ВИЭ, ее придется постро-
ить в десять раз больше, и CAPEX (капиталь-
ные затраты.— 

”
Ъ“) будет в десять раз боль-

ше. А с учетом того, что у нас в стране доро-
гой капитал, вы получите огромный минус. 
Я думаю, что даже для Европы и Америки с 
их дешевым финансированием это очень 
накладное удовольствие, потому что как раз 
в тот момент, когда декларировали, что воз-
обновляемая энергетика сравнялась с обыч-
ной, немцы стали отказываться от ее стро-
ительства. Стало понятно, что дальше им 
предстоит увидеть очень нелинейный рост 
стоимости электроэнергии. Даже если у нас 
солнечные панели станут в два раза дешев-
ле, мы не уберем самое главное: потребле-
ние зависит только от того, как хотят этого 
люди, а генерирует альтернативная энерге-
тика столько, сколько Господь Бог разрешит. 
И эти явления могут находиться в противо-
фазе. И что вы скажете потребителям? Потер-
пите, посидите при свечке? Не хочется? Тог-
да строить надо в десять раз больше. Умножь-
те капитальные затраты на десять — и вы по-
лучите честную LCOE. Тогда и поговорим.
— Насколько оправданно мнение о неэ-
кологичности угольных станций в целом 
как типа генерации?
— Что касается экологичности, то современ-
ные электрофильтры дают степень очистки 
не менее 99,5%. Получается, что на станцию 
приходит вагон угля, а после его сжигания в 
трубу вылетает ведро неорганической пыли. 
Любой автобус, который по улице пройдет, 
поднимет больше. Это первое. Второе, мы 
выбрасываем оксиды серы, но их концент-
рация на порядок ниже ПДК (предела допу-
стимой концентрации.— 

”
Ъ“), опасной для 

жизни и здоровья концентрации этих ве-
ществ. Здесь тоже особых проблем у нас нет. 
Подчеркну, важно не количество выбрасыва-
емых веществ, а их концентрация, чего мно-
гие недооценивают. Это неправильно, по-
скольку важны не тонны, а концентрация и 
опасность загрязняющих веществ.

Угольные станции выбрасывают еще ок-
сид азота. Но здесь нужно разобраться: ме-
ня давно интересует степень влияния ок-
сидов азота на здоровье человека, и я нахо-
жу весьма противоречивые факты. Недавно 
«британские ученые» провели очередное ис-
следование, показавшее, что за десять лет из 
5 млн преждевременных смертей в Евросо-
юзе 10 тыс. были связаны с более высоким 
содержанием оксида азота. Но на чем этот 
вывод базировался, «британские ученые» 
так и не объяснили. Выбросы оксидов азота 
— реально существующая проблема уголь-
ной генерации, впрочем, эффективные ме-

тоды их подавления тоже есть. Но высокая 
концентрация этих выбросов для человека 
связана не столько со сжиганием угля, сколь-
ко с тем, что автомобили их тоже выбрасы-
вают. Поверьте, если угольная генерация ис-
чезнет, то концентрация оксидов азота силь-
но не уменьшится, потому что транспорт все 
восполнит. Например, у нас есть Новокеме-
ровская ТЭЦ и Кемеровская ГРЭС. При оди-
наковом оборудовании у одной оксиды азо-
та близки к ПДК, а у второй — всего 10% ПДК. 
Просто одна в центре города стоит, а другая 
— не в центре. Как только станция в центре 
города производит выброс, он накладывает-
ся на выбросы автомобильного транспорта, 
и тогда возникает проблема. Но это пробле-
ма не только и не столько угольной генера-
ции, сколько иных источников, на которые 
выбросы наслаиваются. Все. Все остальное 
яйца выеденного не стоит. Вода? Зачастую 
вода от нас уходит чище, чем заходит к нам. 
Это проблема многих промышленных пред-
приятий: нас еще штрафуют за то, что она не-
достаточно чистая, хотя такой она к нам по-
пала, а это никого не волнует.

И последнее — это зола и шлак, которые 
формально являются отходами. Но, обрати-
те внимание, по статистике, Российская Фе-
дерация производит едва ли не больше твер-
дых отходов, чем весь остальной мир. Пото-
му что во всем оставшемся мире многое из 
того, что у нас считается отходами пятого 
класса, отходами не считается в принципе. 
Так исторически сложилось. Во всем мире из 
золы и шлаков строят дороги — и очень хо-
рошие, а у нас это считается отходами. Но это 
на самом деле не отходы, и никакой опасно-
сти они не представляют.

Что же касается выбросов в атмосферу, 
то оснастить даже старые станции электро-
фильтрами не предоставляет большого тру-
да, просто за это надо как-то платить. Зача-
стую у нас «забота о потребителе» не позволя-
ет это сделать. Если станция стоит в городе, 
то она прежде всего вырабатывает не элек-

тричество, а тепло. И для того чтобы вкла-
дывать средства, нужно что-то сделать с та-
рифом на тепло. А когда рядом стоит котель-
ная и за тоже самое тепло получает 1 тыс. 
или 2 тыс. руб., а мы получаем 600 руб., то хо-
чется спросить: а вы курочку, несущую золо-
тые яйца, за что режете? Дайте нам хотя бы 
часть того, что даете котельным, и мы поста-
вим электрофильтры. И подавление оксидов 
азота обеспечим, и все на свете.
— А сколько стоят эти мероприятия?
— Например, Красноярская ТЭЦ-1, у нее 
очень большая электрическая мощность. 
Сейчас она выдает примерно 1–1,5 млн 
кВт•ч. А вот с теплом все наоборот — она 
производит порядка 3,5 млн Гкал. Этого хва-
тит, чтобы снабдить 300–400 тыс. человек. 
Чтобы ее полностью обеспечить электро-
фильтрами, нужно примерно 4 млрд руб. С 
учетом того, что эти затраты нужно осущест-
вить не за один год, это можно растянуть на 
пять-семь лет, например, мы можем посчи-
тать и увидеть, что это надбавка в 100 руб. 
на десять лет. Что такое 100 руб.? Потреби-
тель сейчас платит 1,2–1,3 тыс. руб. за гига-
калорию. А особо удачливая котельная мо-
жет и 2–3 тыс. руб. получать. Поднять тариф 
для нашей ТЭЦ нужно на 7–8%, а через семь-
восемь лет мы вернем эти деньги обратно. А 
если учесть, что такой рост тарифа распреде-
лится на весь город, который мы точно так 
же снабжаем теплом, то это повышение во-
обще составит 3–4%.
— За какой срок можно провести такие 
мероприятия?
— За пару лет. Было бы желание.
— А если говорить о подавлении оксидов 
азота?
— Не все механизмы подавления оксидов 
азота описаны. Их, кстати, начал исследовать 
академик Яков Зельдович — один из осново-
положников теории образования оксидов 
азота. Методы, которыми можно пользовать-
ся для того, чтобы их уменьшать, тоже сей-
час известны. Они есть менее затратные, бо-
лее затратные, но это каждый раз своя исто-
рия, нужно брать конкретный котел и смо-
треть. В Назарово, например, мы провели ре-

конструкцию двух котлов, на 2018 год будем 
работать с третьим, так вот, выбросы окси-
дов азота после реконструкции сократились 
в два раза. Но я бы сказал, что вред для здоро-
вья этого вещества до конца не ясен. Я только 
знаю, что нашим соседям, «Еврохиму», пла-
тят большие деньги за то, чтобы этот азот по-
пал в почву. А нас за это штрафуют.
— Вы говорите о загрязнителях воздуха, 
о шлаках и золе. А выгрузка и хранение 
угля создает экологические осложнения 
для жизни города?
— Обычно наши станции не расположены 
в центре города, поэтому нет. На угольные 
склады жалоб практически нет. Гидрозолоу-
даление, в свою очередь, подавляет пыление 
золы. О пылеобразовании твердых отходов 
чаще говорят в контексте технологии сухо-
го золошлакоудаления. Сухое золоудаление 
хорошо тем, что сухая зола с содержанием 
кальция не попадает в воду, не гасится и мо-
жет быть использована не просто как инерт-
ный материал в строительстве, а как состав-
ляющая для производства цемента. Нега-
шеная известь, содержащаяся в золе, может 
быть использована в цементной техноло-
гии, она еще дороже, это лучший материал. 
Но эта технология в России экзотика. Что ка-
сается использования золошлаков после ги-
дроудаления — это обычный инертный ма-
териал, мало отличающийся от песка по сво-
ему составу. Чтобы его использовать, нужно 
прежде всего встретить понимание со сторо-
ны дорожных фондов. А у них, как часто у 
нас бывает, круг поставщиков уже сложил-
ся. За 2015 год по всей стране было использо-
вано только 3 млн тонн золы угольных стан-
ций, из них почти 90% — на Каширской ГР-
ЭС, где губернатор настоял. А во всем мире 
это нормальный строительный материал — 
бери не хочу. Мы, например, золу использу-
ем в рамках рекультивации и для наращива-
ния золоотвалов, получается очень неплохо.
— Насколько эффективна рекультива-
ция золоотвалов?
— Мы постоянно ее применяем. Золоотвал 
закончился, слой почвы нанес, посадил тра-
ву, трава растет. Ведь что такое зола? Это ок-
сиды кремния, оксиды алюминия, чуть-
чуть оксидов железа. По-русски говоря, гли-
на и песок.
— Есть ли возможность каким-то образом 
получить дополнительное финансирова-
ние на экологические мероприятия — все 
в комплексе или какие-то конкретные?
— Отрасль сама себя в состоянии обеспе-
чить деньгами. Ее не нужно загонять в дебри 
строгого государственного регулирования, 
и я уверен, что все будет хорошо. По электро-
энергии мы сделали шаг к рынку (сейчас, к 
сожалению, началось движение назад). Если 
бы мы, сделав шаг вперед, не остановились 
бы и пошли дальше, то же самое произош-
ло бы и в тепле. Но введение альтернатив-
ной котельной — это уже первая подвижка 
в нужном направлении. Не нужно будет ни-
где ходить с протянутой рукой, мы сами все 
сделаем. Мы хотели бы быть в том же поло-
жении, как все остальные производства, ко-
торые работают, зарабатывают прибыль, ее 
вкладывают в зарплату, экологию и так да-
лее. Нас же со всех сторон пытаются отрегу-
лировать. Так вот, чем больше будет рыноч-
ных механизмов, тем меньше будет разгово-
ров, где бы найти на все это деньги.

Интервью взяла  
Наталья Скорлыгина

«Если люди будут здраво оценивать реальность,  
то у угольной генерации все будет хорошо»
О будущем угольной электроэнергетики, потенциале 
экологических мероприятий, о золе, песке и глине  
рассказал генеральный директор Сибирской  
генерирующей компании Михаил Кузнецов.

— экология —

Отработанное сырье угольных 
станций не только источник за-
грязнения (золошлаковые отхо-
ды, ЗШО). Это ценный материал, 
который в одном случае может 
стать цементом, в другом — до-
рожным покрытием, а если такие 
способы применения недоступ-
ны, то происходит его накопле-
ние в специальных сооружени-
ях. В России уже успешно начали 
применять ЗШО для рекульти-
вации нарушенных земель, и все 
больше сырья, полученного из 
них, отгружается клиентам из 
строительной, дорожной и неф-
тяной отраслей.

Места почти нет
По данным Минприроды России, 
ежегодно на российских угольных 
электростанциях образуется при-
мерно 22 млн тонн золошлаковых 
отходов, которые почти никак не 
утилизируются, из-за чего общий 
объем накоплений ЗШО неуклонно 
растет и сегодня составляет пример-
но 1,5 млрд тонн. «Золоотвалы в Рос-
сии занимают примерно 30 тыс. га 
территории»,— говорит замести-
тель председателя комитета Госдумы 
по энергетике Дмитрий Исламов. По 
данным комитета, утилизация ЗШО 
в России находится на сравнительно 
низком уровне. Начиная с 1990 года 
ее объем практически не изменился 
и находится на уровне 4–6 млн тонн 
в год. Основная часть золы направ-
ляется на золоотвалы станций, ко-
торые уже почти забиты: остаточная 
емкость золоотвалов в России оцени-
вается примерно в 30%. Примерно у 
110 крупных станций из 172, гово-

рит заместитель председателя коми-
тета «Деловой России» по природо-
пользованию и экологии Андрей Ка-
лачев, золоотвалы исчерпали свои 
мощности на прием ЗШО. У осталь-
ных станций срок их работы не пре-
вышает десяти лет, говорит госпо-
дин Калачев.

Золоотвалы занимают большую 
территорию, при этом нуждаются в 
дорогостоящем содержании: золош-
лаковые отходы при хранении под-
даются выветриванию и быстро на-
чинают пылить. Если золоотвал на-
ходится рядом с городом, город мо-
жет накрыть облако пыли. По дан-
ным консорциума «Феникс», строи-
тельство новых золоотвалов обходит-
ся станциям более чем в 20 млрд руб.

При этом продукты сгорания угля 
на электростанциях являются весь-
ма ценным коммерческим сырьем. 
Вовлечение как можно большего 
объема ЗШО в хозяйственный обо-
рот выгодно и властям, и населению, 
и самим энергетикам. Достигнутый 
уровень утилизации ЗШО в Европе 
составляет около 90%, а в Германии 
— 99%, что позволяет большинству 
станций обходится без золоотвалов. 
Даже Китай и Индия с их объемами 
угольной энергетики вышли на уро-
вень утилизации ЗШО 67% и 55% со-
ответственно. В России на данный 
момент, по разным оценкам, пере-
рабатывается 9–15% ЗШО.

Полезная вещь
Существует более 300 способов пере-
работки ЗШО, в том числе позволяю-
щие извлекать из них благородные 
металлы (до 0,6 г золота, до 0,3 г пла-
тины на тонну ЗШО). Разные продук-
ты сжигания углей на ТЭС — зола, 
шлаки, зола уноса (то, что уносится 

дымовыми газами) — могут исполь-
зоваться для различных целей. Так, 
зола уноса может использоваться в 
производстве бетона, в строитель-
ной керамике. Алюмосиликатные 
микросферы (полые сферические 
частицы, образующиеся после сжи-
гания угля) используются в качестве 
наполнителя в различных отраслях, 
например в производстве теплоизо-
ляционных и огнеупорных матери-
алов, тампонажных и буровых рас-
творов, строительных керамик. Так-
же в золе содержится значительное 
количество железа, позволяющее 
производить железный концентрат 
с содержанием железа более 50%.

При грамотной обработке золош-
лаковые отходы, прошедшие всю 
необходимую цепочку подготовки, 
успешно проходят проверку на со-
держание тяжелых металлов, нефте-
продуктов и так далее и могут клас-
сифицироваться как золошлаковые 
материалы (ЗШМ), или техноген-
ный грунт. Он может быть успешно 
использован для ландшафтных ра-
бот: отсыпки полотна дороги, котло-
ванов и выемок, рекультивации на-
рушенных земель (например, запол-
нение выработанного пространст-
ва на разрезах), вертикальной пани-
ровки территорий. В качестве сырья 
для ландшафтных работ золошлако-
вые смеси помимо своей дешевиз-
ны и доступности имеют преимуще-
ство однородности и высокой плот-
ности, то есть при отсыпке не возни-
кает пустот.

В Кемеровской области Сибир-
ская генерирующая компания (СГК) 
сейчас запускает проект по рекуль-
тивации золошлаковыми матери-
алами, полученными в результа-
те производственной деятельнос-

ти Кузнецкой ТЭЦ, территорий, на-
рушенных деятельностью угольных 
предприятий. До конца года СГК пе-
ревезет 240 тыс. тонн ЗШМ на ре-
культивируемый участок, всего пла-
нируется вывезти с золоотвала ТЭЦ 
1,5 млн тонн. Впоследствии на ре-
культивируемом участке будет выса-
жено 1,6 тыс. единиц сосны, 4,5 тыс. 
единиц кустарника, посеяно около 
1,5 тонны семян многолетних трав.

При этом компания утилизирует 
и продукты переработки ЗШО — так, 
сухую золу уноса реализуют Крас-
ноярские ТЭЦ-1 и ТЭЦ-2 и Барнауль-
ская ТЭЦ-3, завод спецматериалов 
на Беловской ГРЭС ежегодно прода-
ет потребителям до 10 тыс. тонн ми-
кросферы.

Рефтинская ГРЭС «Энел Россия» 
в сентябре 2015 года, инвестиро-
вав более 12,5 млрд руб., запустила 
проект сухого золошлакоудаления 
(СЗШУ), позволяющий увеличить 
объемы золы для выпуска строй-
материалов, которых уже немало. 
Основными потребителями золы яв-
ляются производители цементов, бе-
тонов, газозолоблоков. За девять ме-
сяцев текущего года было реализо-
вано более 180 тыс. тонн золы, про-
гнозируемый объем за текущий год 
составляет 250 тыс. тонн. Золу с Реф-
тинской ГРЭС применяют при изго-
товлении строительных смесей, а 
также при изготовлении твинбло-
ков, из которых в Екатеринбурге, 
Свердловской области, Краснодар-
ском, Ставропольском краях и Да-
гестане строят дома.

Но цемент пока реализовывать 
сложно: по мнению Андрея Калаче-
ва, рынок сухой золы ограничен, по-
скольку на установках СЗШУ в Рос-
сии пока нет систем мониторинга, 

обеспечивающих стабильность па-
раметров золы, поэтому «крупные 
потребители, такие как цементные 
заводы, не готовы ее брать». При 
этом в Минэнерго считают, что пере-
вод станций на систему сухого золоу-
даления потребует затрат от 1,3 млрд 
до 5 млрд руб. на один энергоблок, 
«которые необходимо будет зало-
жить в тарифы на тепловую и элек-
трическую энергию, увеличив тем 
самым стоимость данных услуг для 
потребителей».

Стабильный рынок
Для того чтобы увеличить объем 
рынка ЗШО, их необходимо пере-
вести в ЗШМ, что требует переработ-
ки отходов, их сертификации, полу-
чения санитарно-экологических за-
ключений. СГК уже начала такую ра-
боту и повсеместно переводит ЗШО 
в ЗШМ. В течение года на большин-
стве станций СГК успешно прошли 
общественные обсуждения проек-
тов технической документации по 
получению золошлаковых матери-
алов из золошлаковых отходов. На 
Красноярской ГРЭС-2 ОГК-2 также на-
мерены осуществить этот перевод и 
применять ЗШМ для рекультивации 
угольных разрезов.

Чтобы создать рынок потребле-
ния ЗШО, нужно пойти не от пред-
ложения, а от спроса, снижая тариф-
ные издержки и вводя налоговые 
льготы для переработчиков и по-
ставщиков оборудования, считают в 
Минэнерго. При этом в министерст-
ве отмечают ряд проблем, связанных 
с коммерциализацией золы, прежде 
всего касающиеся неравномерно-
сти потребления. Как поясняют 
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в Минэнерго, пик производства зо-
лы приходится на зимние месяцы, 

а пик ее потребления в секторах, где 
предприятия потенциально могли 
бы стать покупателями — в частно-
сти, в секторе строительства, желез-
но- и автодорожном секторах,—при-
ходится на летние и весенние меся-
цы. Для хранения золы нужны будут 
огромные силосные хранилища, сто-
имость которых существенно удоро-
жит проект. Кроме того, в случае сры-
ва процесса поставок золы электро-
станцию необходимо будет остано-
вить в разгар отопительного перио-
да по причине переполнения имею-
щихся объемов хранилищ. Для того 
чтобы отрегулировать процесс, в ми-
нистерстве пытаются найти заказчи-
ка со стороны государства, который 
мог бы обеспечить перманентный 
спрос на золу, например, ведутся пе-
реговоры с Росавтодором.

Сейчас Минэнерго разрабатыва-
ет несколько законодательных ини-
циатив для грамотной утилизации 
золы. Один из документов включа-
ет налоговые льготы и преферен-
ции для компаний, занимающихся 
переработкой золы. Законопроект 
уже внесен в правительство, сейчас 
он проходит финальную доработку. 
Ожидается, что к концу года он бу-
дет внесен в Госдуму. На базе дум-
ского комитета по энергетике уже 
создана рабочая группа, в которую 
вошли представители практиче-
ски всех профильных органов влас-
ти, отраслевого и экспертного со-
обществ. Рабочая группа призвана 
стать площадкой, на которой энер-
гетические и строительные компа-
нии, равно как и госорганы, смогут 
выработать взаимовыгодные про-
екты по утилизации ЗШО и их даль-
нейшего применения.

Анна Героева

Золу вписывают в закон

энергетика

Генеральный директор СГК Михаил Кузнецов  
считает тезис о дешевизне «зеленой» энергетики  
по меньшей мере спорным
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